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6 Люди и власть:
ТРИБУНА

Мы рады, что в нашем
округе год от года
крепнет деловое

партнерство между столич-
ными представителями ма-
лого бизнеса и их коллегами
из Белгородской, Тамбов-
ской, Смоленской областей
и Республики Беларусь. По-
являются новые магазины,
где можно без посредников
приобрести товары из рос-
сийских и белорусских горо-
дов да и на рынках, в супер-

маркетах изделия из глубинки отнюдь не редкость. Осо-
бо привлекают покупателей весьма умеренные цены при
хорошем качестве товаров. Так что провинциальный ма-
лый бизнес постепенно завоевывает московский рынок.

Столичных предпринимателей по долгу гостеприим-
ства тоже зазывают в Тамбов, Смоленск, Белгород,
Минск, Брест, другие города и веси. Приезжайте, тор-
гуйте! Но успехи наших производителей в провинции и
в Беларуси куда скромнее. Там и покупательная спо-
собность жителей ниже, и самих покупателей не так уж
много. А цены московские по преимуществу кусачие.
Вообще, себестоимость товара, произведенного в сто-
лице предприятиями малого и среднего бизнеса, высо-
ка. Пробиться на чужие рынки и конкурировать с более
дешевой продукцией москвичам-предпринимателям
все труднее.

В принципе Москва могла бы блеснуть техническими
новинками, высокими технологиями, тем более что на-
учный потенциал столицы и особенно Западного округа,
где есть МГУ с его технопарком, очень высок. Но одно
дело - научный сотрудник с запатентованными идеями и
технико-экономическим обоснованием ноу-хау, а другое
- процветающая инновационная фирма с миллионными
оборотами. Начинающий предприниматель может полу-
чать медали на выставках за техническую новинку, но не
найти рынка сбыта, а что еще хуже - финансовой под-
держки. Если раньше инновационное предприятие могло
рассчитывать на скромную (в пределах 100-200 тысяч
рублей) поддержку от города, которая была безвозмезд-
ной, то сегодня помощь малому бизнесу строится на
возвратной основе. И помогать кредитами будут ком-
мерческие банки, объединившиеся в специальный пул
для поддержки малого бизнеса. 

Даже там, где есть ниша и где услуги вновь созданных
малых предприятий востребованы, например, в ЖКХ,
найти заказы очень трудно, поскольку ДЕЗы, управы ра-
ботают, как правило, с ограниченным перечнем уже за-
рекомендовавших себя на рынке компаний. Шанс выиг-
рать конкурс и пройти сито строгого отбора есть лишь у
предприятий, которые заняты сезонными работами по
благоустройству дворов, улиц, скверов. Но сезон закан-
чивается, люди получают деньги - и до свидания...

Там, где работы имеют круглогодичный цикл, все теп-
лые места под коммунальным солнцем уже поделены.
Конечно, было бы неплохо, чтобы и устоявшиеся органи-
зации ощущали дыхание конкурентов в затылок тех, кто
умеет работать и качественнее, и инициативнее, и деше-
вле. Но местные власти не очень-то привыкли отступать
от принятого когда-то и привычного уже перечня комму-
нальных компаний. Быть может, маловато у нас еще
проводится тендеров, конкурсов, маловато честной, кон-
курентной борьбы. Если бы в отборе коммунальных
предприятий участвовали и жители, их территориальные
объединения, старшие по домам, то, может, появилась
бы настоящая конкуренция. Пока же на конкурсе послед-
нее слово остается за чиновником. А ему, как подчас ка-
жется, не слишком-то интересен малый бизнес. Возни с
ним много. То кредит попросит, то помещения, то еще
чего. Мы - государственная структура - и то три года по-
дыскивали крышу над головой. Что уж говорить о про-
стых предпринимателях?..

Сегодня понятия «малый бизнес», «малое предпри-
ятие» нуждаются в серьезной коррекции. Судить о том,
кто мал, а кто велик, надо по денежному обороту, а не по
количеству сотрудников. Фирма из трех человек, торгу-
ющая воздухом, может иметь миллионные обороты, а
предприятия, изготавливающие предметы первой необ-
ходимости или занимающиеся уборкой улиц, - совсем
другие. Соответственно - другая доходность, другие зар-
платы. А льготы и те, и другие получают одинаковые. На-
до бы пересмотреть подобную уравниловку и отказать в
поддержке «торговцам воздухом». Для общества гораз-
до важнее те предприниматели, кто вносит реальный и
повседневный вклад в городское хозяйство, в реальную
экономику. Их и нужно поддерживать.

Тем не менее малый бизнес в столице развивается, не-
смотря на возникающие трудности. Но я бы, честно гово-
ря, не стал агитировать пополнять его ряды. Выживать с
каждым годом все труднее, все больше предприятий-ги-
гантов с многочисленными филиалами монополизируют
многие сферы: торговлю, услуги, в том числе и транс-
портные. Конкурентная борьба с ними маленьких фирм
становится все жестче...

Борис КОВАЛЕВ,
начальник территориального
агентства развития
предпринимательства ЗАО

ПОМОЩЬ - 
МАЛЫМ, 
НО ПОЛЕЗНЫМ

ЦЕНТР СТОЛИЦЫ ПРИРАСТАЕТ ЖИЛЬЕМ:
ВПЕРВЫЕ ЗА ПОСЛЕДНИЕ ДВАДЦАТЬ
ЛЕТ КОЛИЧЕСТВО ЖИТЕЛЕЙ ЗДЕСЬ
ПРЕВЫСИЛО 700 ТЫСЯЧ

БЕГОМ ОТ ОФИСОВ

По мнению жителя Тверского района ЦАО Сергея
Чумакова, главной причиной автомобильных про-
бок и перегруженности метро в часы пик является
перенасыщенность центра офисными и торговыми
помещениями.

- На недавнем заседании правительства, которое
было посвящено генеральному плану развития го-
рода, - ответил на это замечание С. Байдаков, - я вы-
ступил с предложением создания сдерживающих
механизмов в сфере строительства офисов в цент-
ральной части города. Мэр Москвы поддержал это
предложение, и в настоящее время идет работа по
актуализации градостроительных планов районов
округа именно с этой точки зрения. Безусловно, не-
обходимые коррективы будут внесены в планы на

следующий пятилетний срок. Что же касается стро-
ительства жилья, то его объемы в центре не умень-
шаются, а увеличиваются. В качестве подтвержде-
ния могу привести такую цифру: впервые за послед-
ние десять лет количество официально проживаю-
щих на территории ЦАО жителей, по данным Гос-
комстата РФ, составило 702 тысячи человек. В пре-
дыдущие годы численность населения центра коле-
балась в пределах от 630 до 670 тысяч. Увеличение
происходит не только за счет собственников элит-
ных квартир, но и за счет того, что всех переселен-
цев из аварийных и ветхих домов мы оставляем в
пределах нашего округа. 

Префект выразил мнение о том, что по манове-
нию волшебной палочки разгрузить улицы Москвы
нельзя. Комплексное решение проблемы - это клю-
чевая задача. Нужно развивать дорожную инфра-

структуру, строить новые развязки, как это делается
на площади у трех вокзалов. Необходимо строить
гаражи и ограничивать въезд большегрузного
транспорта в центр города в дневное время. Нужно
ввести административную ответственность за не-
правильно припаркованные автомобили, которые
ограничивают пропускную способность магистра-
лей. И, безусловно, необходимо равномерно разви-
вать не только центральную часть города, но и пери-
ферийные округа. Это большой комплекс мер, каж-
дая из которых даст свой эффект.

«ПЯТЕРОЧКА» ВМЕСТО РЫНКА

Большой массив вопросов был связан с упорядо-
чением торговли в центре столицы. Так, в частности,
предлагалось убрать торговые павильоны от метро
«Бауманская», поскольку здесь огромный пассажи-
ропоток втискивается в узкий проход, и возникает
постоянная толчея возле бистро. Проблему мог бы
решить, конечно, второй выход из метро. Но каковы
перспективы на сей счет?

- Я знаю эту ситуацию, - сказал префект ЦАО. -
Что касается многофункционального центра, то
это капитальное сооружение, которое построено с
соблюдением всех правил и норм безопасности,
поэтому мы не будем его убирать. В отношении
бистро у меня есть иная информация: многие жи-
тели Басманного района выражают благодарность
по поводу его работы. На их взгляд, это достаточ-
но цивилизованное, чистое, опрятное заведение
общественного питания. Что касается второго вы-

ОН-ЛАЙН С ПРЕФЕКТОМ
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Недавно жители ЦАО получили возможность пообщаться с
префектом округа в режиме он-лайн: Сергей Байдаков отве-
чал на вопросы, поступившие по электронной почте. Их коли-
чество исчислялось десятками, а диапазон тем, волнующих
жителей округа, оказался поистине безграничным: от ближай-
ших планов в градостроительстве до решения проблемы бро-
дячих собак. Некоторые ключевые моменты этой интернет-
конференции наверняка будут интересны читателям «МС».

В Восточном административном округе (ВАО)
решено проложить самый протяженный в сто-
лице – длиной свыше четырех километров - ав-
тотранспортный тоннель. Об этом сообщили в
префектуре ВАО.

ДОРОГА УЙДЕТ ПОД ЗЕМЛЮ

Тоннель станет важной составной частью «восточного полукольца» - од-
ного из участков будущего четвертого транспортного кольца столицы.
Сейчас в проекте этого кольца основное внимание уделено развитию до-

рожно-транспортной сети именно ВАО. Новый тоннель свяжет «восточное по-
лукольцо» с планируемыми скоростными федеральными автотрассами Моск-
ва – Ногинск и Москва – Санкт-Петербург.

По первоначальному плану «восточное полукольцо» предполагалось пус-
тить по Семеновскому, Измайловскому и Преображенскому валам, а далее
протянуть по Краснобогатырской улице на северо-восток. Магистраль повто-
рила бы очертания Камер-Коллежского вала – границы Москвы в XVIII веке.
Однако от этого плана пришлось отказаться по очень прозаической причине:
перечисленные улицы плотно застроены многоэтажными зданиями и практи-
чески не имеют резервов для расширения. К тому же могли возникнуть серь-
езные экологические проблемы, связанные с возросшей автотранспортной
нагрузкой.

Поэтому было принято решение перепроектировать трассу. По новому про-
екту решено соединить проспект Буденного с Ростокинским проездом тонне-
лем. Трасса начнется от развязки МКАД в районе Вешняки, пройдет вдоль же-
лезнодорожного полотна до улицы Аносова, где будет построена развязка со
съездами на четвертое транспортное кольцо и проспект Буденного, далее про-
тянется по проспекту Буденного и перед Семеновской улицей нырнет в четы-
рехкилометровый тоннель, который-то и выведет ее к Ростокинскому проезду.

На строительстве нового тоннеля предполагается задействовать герман-
ский проходческий щит Herrenknecht-S250. Он неплохо зарекомендовал себя
на проходке Серебряноборского путепровода. Планируется, что к строитель-
ству автотранспортного тоннеля в ВАО приступят в конце 2007-го – начале
2008 года.

Геннадий АЛЕКСАНДРОВ

Ветреным днем 6 декабря на
Старом кладбище Зелено-
града состоялось захороне-

ние останков, найденных в октяб-
ре в черте города. Судебно-меди-
цинская экспертиза определила,
что они принадлежат трем совет-
ским воинам в возрасте около 40
лет, павшим в период битвы за
Москву в 1941 году.

Ветераны Великой Отечествен-
ной предложили захоронить их в
братскую могилу «Солдатские
звезды», которая уже стала пос-
ледним пристанищем для многих
бойцов, защищавших станцию
Крюково и ее окрестности.

Отпевание состоялось в клад-
бищенской часовне Всех святых,
откуда гробы торжественно про-
плыли на плечах военных к ме-
мориалу. Провожали воинов в
их последний путь ветераны
войны, студенты, официальные
лица из префектуры округа и
Министерства обороны России.

У мемориала прошел митинг.
Генерал-лейтенант А. Синайский,
секретарь Совета министров обо-
роны СНГ, сказал, что невозмож-
но теперь установить националь-
ность тех, кто лег в мерзлую де-
кабрьскую землю. Но это и не-

важно, потому что все ветераны
считают себя гражданами одной
страны, которая победила фа-
шизм. Префект ЗелАО А. Смир-
нов, поздравляя присутствовав-
ших со знаменательной датой -
65-летием битвы под Москвой, не
случайно обратился к ним со сло-
вом «товарищи». У мемориала со-
брались люди, которых объедини-
ла не только любовь к отеческим
гробам, но и вера в достойную
жизнь для будущих поколений.

Затем на зеленые еловые вет-
ки легли венки и живые цветы.
Над могилой грянули залпы тор-
жественного салюта в честь бе-
зымянных бойцов, пролежавших
в земле столько десятилетий.
Многие плакали - так провожают
родных и близких людей. 

Пенсионерка Нина Петровна
Хныкина, руководитель ветеран-
ской организации 5-го микрорай-
она Зеленограда, не скрывала
своих слез.

- Жалко ребят! - горевала она. 
Студенты грели замерзшие ру-

ки в рукавах, а ветераны прояв-
ляли стойкость:

- В 41-м в это время было ми-
нус 30...

Галина КРАСОВА

«Вгородском саду играет духовой ор-
кестр... » Почему-то именно эта строчка
из старого вальса пришла в голову. Го-

родского сада, правда, не было, а был празднично
убранный кинотеатр  «Родина». А вот военный ду-
ховой оркестр действительно полыхал начищен-
ной медью:  «... я прошу вас, не снимайте пластин-
ку, этот вальс танцевали под Вязьмой мы в сорок
втором...» В просторном фойе под бессмертное
раз-два-три легко кружилась удивительно краси-
вая пара: сухонькая старушка с зажатой в руке
гвоздикой и изящная, гибкая как лоза юная девуш-
ка. И был этот вальс исполнен какой-то тонкой
внутренней гармонии связи поколений - глаза в
глаза, ладонь в ладонь...

В минувшую пятницу район Соколиная Гора
(ВАО) в кинотеатре  «Родина» поздравлял своих
ветеранов - участников битвы за Москву с 65-лети-
ем той славной победы.

Начиная с самого фойе все было уютно и по-
домашнему: песни военных лет, чайные столики
со сладким угощением. Каждого ветерана забот-
ливо, под руку, провожали к креслам в зритель-
ном зале предупредительные девчонки в белых
блузочках.

Отстрекотали кадры фронтовой кинохроники, и
в осветившийся зал были внесены знамена Госу-
дарственного комитета обороны, которыми в годы
войны были награждены предприятия, находящи-
еся на территории современного района Соколи-
ная Гора: заводы  «Салют»,  «Вымпел» и Москов-
ский инструментальный. Ветеранов тепло поздра-
вили глава района Александр Аксенов и представи-
тели районных общественных организаций.

Прибыли на торжество и гости - посланцы по-

братимского Соколиной Горе белорусского Мо-
гилева.

Могилев - не просто побратим нашей Соколин-
ки. К сожалению, далеко не все знают, что именно
там, на верхнеднепровских берегах в июле сорок
первого впервые основательно споткнулся гитле-
ровский марш на Москву. Могилев, словно былин-
ный богатырь Белой Руси, на целый месяц засту-
пил врагу пути к столице. Здесь впервые драпали
«арийские сверхчеловеки», здесь впервые за вой-
ну не только отбивалась, но и успешно контрнасту-
пала 172-я стрелковая дивизия полковника Рома-

нова и могилевские ополченцы. Именно их подвиг
Константин Симонов описал в бессмертном рома-
не  «Живые и мертвые», а их командир стал про-
тотипом комбрига Серпилина...

Величественна и трагична судьба 2-й дивизии
народного ополчения, сформированной летом со-
рок первого из рабочих и служащих предприятий
Сталинского района, как тогда называлась нынеш-
няя Соколиная Гора. Об их подвиге рассказала ор-
ганизатор Совета ветеранов Ирина Трифоновна
Филатова, которая ушла тогда юной девчонкой
санинструктором артдивизиона дивизии.

В июле того страшного лета только что сформи-
рованную 2-ю дивизию отправили на строительст-
во укреплений, а потом она до последнего оборо-
няла переправы на Днепре. В октябре дивизия ока-
залась в самом, наверное, страшном за всю войну
Вяземском котле. 11-12 октября она вела тяжелей-
шие бои на прорыв из окружения в районе села
Богородицкое  Вяземского района. За шестнадцать
часов боя из двенадцати тысяч полегло одиннад-
цать! Вдумайтесь. Это действительно страшно...

Месяц вырвал у врага пылающий Могилев.
Еще два - кровопролитнейшее Смоленское сра-
жение. Драгоценные недели и месяцы, позволив-
шие Москве собраться с силами и духом. Высто-
ять и победить.

И сегодня выжившие собрались в кинотеатре
со священным именем  «Родина». Снова под од-
ной крышей, россияне и белорусы. Чтобы вспом-
нить былое, чтобы помянуть павших. А потом
был концерт, тоже добрый и домашний, и испол-
нявшая  «Синий платочек» солистка Музыкаль-
ного театра имени Станиславского и Немирови-
ча-Данченко Лариса Курдюмова не скрывала на-
вернувшихся слез...

Наверное, не все еще пропало, наверное, мы
сдюжим, пока еще живо это между поколениями -
глаза в глаза, ладонь в ладонь. А поэтому -  «я про-
шу вас, не снимайте пластинку...»

Александр ЧУДАКОВ

ЧЕСТЬ - СОЛДАТСКАЯ,
МОГИЛА - БРАТСКАЯ...

Я ПРОШУ ВАС, 
НЕ СНИМАЙТЕ ПЛАСТИНКУ...
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